



EL ECO DE TRUJILLO

Sr. Director de "El Noticiero de Cáceres"

Semanario Independiente de Intereses Generales

INSERCIÓNES

Anuncios, Reclamos y Comandados a precios convencionales. Robajos en inserciones indistintas.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA, PLAZA MAYOR, 25
DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Trujillo, un trimestre 150 pesetas
Fuera de la localidad, idem 200 —
PAGO ANTECIPADO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES QUE SE NOS REMITAN, NI SE ADMITEN SIN LA FIRMA DE SUS AUTORES

TRIUNFOS DE LA HIGIENE

Uno de los mayores timbres de gloria, una de las más preciadas conquistas de nuestro siglo, es la lucha por la vida en su literal sentido, esta preocupación constante de estadistas y hombres de ciencia por retrasar el paso inevitable de la muerte y alargar el periodo medio de la vida humana.

Los modernos higienistas han declarado guerra a muerte a la Muerte; y ya que no han conseguido el imposible de exterminar a la Exterminadora, la han hecho retroceder notablemente en su camino.

La higiene—ha dicho Prout—es el estudio de todas las condiciones que aseguran la prosperidad del individuo y de la especie, que los mejoran moral y físicamente favoreciendo y activando la evolución.

Augusto hizo elevar estatuas a la Paz y a la «Salud pública».

Descubierta y analizada la existencia de los microbios, consta hoy de manera positiva, que estos enemigos pequeños son los mayores enemigos del hombre.

La ciencia moderna atribuye la mayor parte de las enfermedades a la acción de esos micro-organismos de los que tan pocos nos ocupamos por no ser perceptibles a simple vista.

Ha demostrado asimismo que germinan y desarrollan como en su elemento natural, en todo medio no resguardado por las prescripciones de la Higiene.

Las estadísticas prueban que los pueblos sucios son los más atacados por las enfermedades y la muerte.

En España, a donde apenas ha llegado el eco de este intenso movimiento mundial, nos preocupan muy poco las reglas y preceptos de esta moderna ciencia. Las consecuencias de ello, se dejan ver manifiestamente.

España es uno de los países más preferidos por la muerte.

La mortalidad en Madrid es de 27 por mil, al paso que en París no llega al 17 y en Bruselas no es mayor del 16.

Y si rendimos a la muerte tan excesivo tributo, no es más que por falta de higiene, pues las enfermedades que nacen de esta desidia, son en París lo mismo que Madrid, siendo de advertir que el alcoholismo—plaga que diezma a los pueblos europeos,—se deja sentir en España con mucha menor intensidad.

Una de las más importantes ramas de la higiene pública, es la que vela por que los géneros alimenticios lleguen al público en perfecto estado de limpieza.

Y esta rama de la higiene está desatendida por completo. Si se exceptúa a Bilbao, San Sebastián y Zaragoza, donde se han hecho cumplir muy acertadas disposiciones a este respecto, el resto de las poblaciones españolas vé con indiferencia el actual estado de cosas.

La carne se sirve al público después de las moscas—el más peligroso vehículo de infección,—han hecho en ella su aposento. Se reparte en carros inmundos y se envuelve en papeles impresos, que como han pasado por infinidad de manos, son nidios de microbios.

Lo mismo sucede con el pan, ma-

noseado incesantemente por toda clase de peonías y visitado continuamente por moscas de toda especie.

Nunca, con haber insistido mucho en ello, condenaremos esta incuria lo bastante. Esta suciedad mortífera y repugnante, debe combatirse hasta lograr que desaparezca por completo.

Muy pocas ocasiones se nos presentan de aplaudir actos en pro de la higiene alimenticia, que tiendan a borrar la inmensa mancha de sangre que en todos los mapas demográficos constituye nuestra vergüenza.

Por eso mismo son más lógicos las recientes disposiciones del Gobernador de Málaga D. José Sahmartín Herrero, quien ha obligado a todos los expendedores de pan y carne a envolver estos artículos con papeles nuevos.

El cumplimiento de estas disposiciones tiene más importancia de la que se le concede actualmente. No basta dar una ligera noticia del hecho. El pan y la carne, artículos que entran a diario en todos los hogares para sostener la vida, son con harta frecuencia portadores de enfermedades cuya causa no se nos ocurre sospechar.

Esta diferencia de mortalidad que las estadísticas acusan, será el aguijón que nos impulse a continuar en esta campaña, hasta que la higiene y la vida con ella triunfen.

El Gobernador de Málaga, con su reciente disposición, ha hecho callar esta campaña, hasta que los podamos concedérsela, le enviamos nuestros plácemes más sinceros y le instamos a que no ceje en su campaña saludable.

ERCOS.

A. Torremocha

DENTISTA

Plaza de Ruiz Mendoza, núm. 1. Trujillo.

Consulta, de diez a una y de tres a seis.

Especial para pobres. Todos los días de ocho a diez de la mañana.

LA TORMENTA

Era el atardecer de un día pardusco de atmósfera grisácea, de trueno en el espacio que reventaba eléctricas descargas.

Los hombres embozados en grandes lenguas capas marchaban como espectros por la ciudad que parecía un fantasma...

Y una campana lejos una sonata lígubre entonaba poniendo en sus gemidos de pavora sonoridad extraña que crispado los nervios al que oía en el bronce sin tregua replicaba...

El cielo ceniciento, la luz casi apagada, la campana tañendo... y la ciudad que parecía un fantasma...

Un fantasma de rabias infinitas era aquella borrasca que entre bramidos sordos y tinieblas

con térico fragor se presentaba.

Un fantasma de celo embravecido rugiendo y resallando en sus entrañas maldiciones y llantos...

Los mil conjuros de quietudes altas, de las grandes quietudes sorprendentes, de las quietudes santas...

do dicen esconderse los divinos misterios de la nada... ¡Cuán grande el hombre es, y cuán pequeño!

Las nubes se cerraban sobre el espacio de negros y fuego abarrotadas; de fulminantes rayos y centellas...

Se abría el cielo en compuertas de plata, horribles, y de fuego orladas volvíase a cerrar llevando muerte...

Y las gotas del líquido elemento cruzaban el negro cual disparadas, volviendo y revolviéndose en sus fuerzas el aguacero de infernal sonancia...

Se iba el monstruo alejando con mugidos de fiera quebrantada, rugiendo sus quejumbres bramadoras detrás de las montañas...

que al recoger los ecos de sus iras los aires trasportaban quejando en sus lamentos como un misterio que Satán cantaba...

Era el atardecer de un día pardusco de atmósfera grisácea; en medio, los mil ayos de mujeres rezando a Santa Bárbara con dos velas ardiendo debajo de la Santa;

aplacando los gritos de los cielos, ofreciendo cien precios contrastados para obtener de aquella Salvadora los perdones, con todas sus plegarias...

Se hizo el silencio grande; la faria ya pasó, volvió la calma; el cielo de negros y anatemas...

la luz, por esto mismo, ya apagada; la campana aún tañendo, y la ciudad que parecía un fantasma...

Y allá... muy lejos, infinitamente, un gemido rodaba de monte en monte y aún de peña en peña como un misterio que Satán cantaba...

¡Cuán grande el hombre es, y cuán pequeño!

al lado de su misera ignorancia...

SANTIAGO SÁNCHEZ MORA.

Trujillo 11-X-11.

CARTA ABIERTA

Sr. Director de El Eco de Trujillo

Muy señor mío: Espero de su bondad publique esta en las columnas de su periódico.

La adjunta es para manifestar que

el día 1.º de Octubre, sin bombo en la prensa y con una modestia inusitada, se verificó la Tombola Noval en la redacción de la agencia periodística *Hijos*, cedida por su director D. Federico González Rígabert.

Como Secretario de la Comisión, manifesté, antes de verificarse la rifa, la fidelidad con que el público había acogido la idea, pues de 300 números que constaba, sólo se habían vendido 75. Al entrar dicho ingreso, se hubiera verificado una velada teatral para honrar la memoria del héroe cabo Noval, pero en vista del mal éxito, la Comisión sólo acordó comprar una corona de flores naturales y llevarla, el día que se inaugurara en Madrid la estatua del cabo Noval, en nombre de todos los donantes.

No terminará esta sin hacer constar nuestro agradecimiento al escaso número de patriotas que han simpatizado con la idea, contando con el apoyo de los regimientos de infantería del Príncipe, núm. 3, (al que pertenece el cabo Noval), Valencia, Asturias, San Marcial, Teruán, Melilla, Garelano, Lealtad, La Albuera, El Rey, Cazadores de Ciudad Rodrigo, Bailén, Extremadura, Jaén, Guadalupe, Mahón, Cazadores de Ibiza y Gravelinas, habiendo devuelto *venta* y ocho regimientos las invitaciones que se les mandaron, y no contestaron ni desolvieron las circulares *cincoenta* y seis.

Del elemento civil puede decirse que ha demostrado menos entusiasmo que el militar. De 203 circulares que se han remitido a gobernadores militares y civiles, diputaciones y casinos particulares, no ha respondido ninguno al llamamiento.

La Comisión da un voto de gracias a la prensa de Provincias, puesto que ha de mi tierra maldito si se ha ocupado de que exista tal Tombola, y en particular a los periódicos *Heraldo de Aranjuez*, *El Número Tres*, *La Torre de Aragón*, *El Eco de Trujillo*, *Nueva Era*, *Torrifaogga Gráfica* y *Juvenilia*, de Cartagena, pues todos estos periódicos han colaborado eficazmente a la propaganda y hasta cedieron objetos para la Tombola.

También se dan las gracias a los eminentes escritores *Norberto Estrada*, *Carlos Baeza Pascual*, *José Francés*, *Augusto Martínez Olmedilla*, *Germán Gomez de la Mata*, *Luis Linares Becerra*, *Angel Caamaño* (El Barquero), *Isidro Soler*, *José Girardo*, *Santiago Sánchez Mora*, *José Roy y Más*, *Ramón Roz Kewira*, *Angeles Vicente*, *Andrés González Blanco*, *Demontre* y a un joven escritor de Puerto Real que mandó una tarjeta postal con versos. Todos estos 36 venes intelectuales han remitido novelas y comedias para la Tombola.

La Sociedad «El Sitio», de Bilbao, también ha remitido su obolo, como el capitán D. Julio Rüdavert, gerente de la Sociedad Hispano-Africana; el Excmo. Sr. D. Bernardo Mateo Sagasta, Marqués de Sagasta y Director General de Correos y Telégrafos, también ha prestado un señalísimo servicio a la Tombola; por el cual la Comisión le está sumamente agradecida, así como a todos los buenos amigos que nos han prestado su cooperación, a los cuales damos las gracias.

Comprendiendo voy extendiéndome demasiado, solo un momento, pa-

ra comunicar que la Comisión encargada de llevar la corona en nombre de todos la forman el capitán de infantería D. Angel González Galindo, los periodistas Rigober y Demontre, y este humilde amigo. S. S. q. b. s. m.

JULIO SANCHEZ GONZALEZ
Madrid, Octubre, 1911.

Venganza contra un muerto

Los marineros habían hecho los más desesperados esfuerzos, pero el buque estaba perdido sin remedio. Ya estaba frente al puerto pero dentro de un minuto ó diez minutos—se hundiría.

Arturo, llevando en los brazos á Luisa, su joven esposa, se abrió paso entre el grupo que se precipitaba hacia los botes de salvamento.

—Ya no hay más—gritó un bote-ro—El bote está lleno.

—No es para mí, es para ella.

—Pásela—dijo el botero.—Que no entren hombres en este bote. Las mujeres y los niños primero.

Arturo hizo un gran esfuerzo para lanzar á Luisa en los brazos del botero; pero un joven se lanzó entre ellos y saltó dentro del bote, mientras Luisa caía en el agua, agarrándose á un extremo de la frágil embarcación.

El joven estaba lívido de terror. Lanzando una blasfemia, golpeó las manos de la mujer indefensa asida al bote, y por último, la golpeó en la cara con un remo. Las manos de la desgraciada cedieron y el cuerpo se hundió.

El botero, que no había logrado impedir la rápida y terrible escena, sacó su revolver y disparó sobre el cobarde, quien cayó muerto en el agua.

Arturo, mientras tanto, se lanzó al agua también en busca de Luisa. Zambulló varias veces, pero no pudo encontrarla. Volvió á la superficie y vio junto á sí el cadáver del joven. El mar no había querido tragárselo. El bote que llevaba á las mujeres iba ya lejos, camino de la costa. Luisa no se veía en parte alguna.

Arturo llenó de aire sus pulmones y zambulló de nuevo.

No recordaba más. Cuando despertó se hallaba en tierra rodeado de amigos. Su cerebro no podía coordinar ninguna idea, pero luego vino á su memoria toda la terrible escena del naufragio.

—¿Luisa?—preguntó.

Los amigos movieron la cabeza tristemente.

Viajo para distraerme, pero nada podía hacerle olvidar aquel espantoso episodio.

Un día penetró en una residencia campestre, donde vivían tristes y solitarios dos viejos esposos. Ellos le contaron la causa de su tristeza. Su hijo, su único hijo, había perecido poco antes en el naufragio de *La Flor del Sol*.

La Flor del Sol. Era el nombre del buque en que había naufragado Arturo. Así el hijo de aquellos dos buenos ancianos había perecido en la misma ocasión que Luisa.

—Yo también estuve en ese naufragio—dijo Arturo.

Los viejos se exclamaron sobre el asunto.

—Y pensar que en ese naufragio habían podido salvarse tantas vidas!—dijo el viejo.—Fue un desastre ignominioso, según cuentan los periódicos. Hubo gentes que se portaron como tigres. No me gusta ya el mar. En otro tiempo fui marino. Era capitán. Pero todos son unos cobardes. Los valientes se han muerto todos. ¡Cobardes! ¡Perros!

—Pero mi hijo no—decía la anciana llorando.—Todas las noches se me aparece en sueños. Le he visto luchando por salvar á sus mujeres y á los niños indefensos, dando su vida para que ellos se salvaran.

—Ése es mi único consuelo: saber que su muerte tuvo que ser la de un valiente.

—Es lo único que nos hace vivir—agregó la madre.—Pensar que nuestro hijo fué un héroe.

Se levantó y trajo una fotografía, que enseñó á la anciana.

—Éste es—dijo toda temblorosa.—Tal vez usted le conoció.

Arturo se sintió temblar á su vez. Era el Síntio deseos de romper la fotografía y lanzar los pedruzcos á la cara de aquella madre que había dado al mundo un hijo tan cobarde.

En silencio devolvió el retrato á la anciana.

—¿Usted le conoció?—preguntaba llorando la madre.—¿Usted le vio morir?

Arturo no podía hablar y todo su cuerpo se estremecía. Al fin contestó con un esbozo:

—Sí, le vi morir.

Ante las miradas ansiosas de los viejos, prosiguió:

—Le vi en sus últimos momentos. Estaba en uno de los botes de salvamento y se lanzó al agua para dar su puesto á una mujer.

—No había sido capaz de vengarse del muerto!

—No me engañaba mi orgullo de padre—dijo el anciano—al presentir que nuestro hijo había dado su vida por otros.

JOHN CUSHAM.

Un gran tesoro

Es curiosa la siguiente reseña de la riquísima custodia que posee el cabildo de Barcelona, y que anualmente, en la festividad del Corpus, se saca públicamente á la veneración de los barceloneses.

La custodia es de oro macizo, de orden gótico y se halla adornada con gran número de piedras preciosas, y es tal su peso que necesitan para llevarla colocada sobre su balístico y bien acabado pie, también de plata sobredorada, diez sacerdotes.

El pie figura una silla, y es toda ella de plata dorada y la misma que sirvió de trono durante el reinado de don Martín I de Aragón, sobre los años de 1395 á 1412, y en la cual entró en Barcelona, sentado en señal de triunfo, don Juan II de Navarra y Aragón, después de haber derrotado á los franceses en Perpignan, el 23 de Octubre de 1473.

Alrededor de la silla y de la custodia, se distingue una banda ricamente bordada, que sirve para evitar el balance cuando se lleva procesionalmente, y en la que hay un gran número de perlas.

Una de las cosas que á primera vista parecen más admirables de la custodia es la infinidad de joyas que por todas partes la adornan, siendo su valor infinito.

Tiene una gran cadena de oro con gruesas perlas, hay un rubí de los llamados *caballón* del tamaño de un huevo de paloma; una cruz formada por setenta y cinco diamantes, una esmeralda del valor de 1.500 ducados de oro, una gruesa cadena de oro con rubíes, valuada en 2.300 duros; un hermoso diamante negro igual al de Nancy de Francia, joya de un inmenso valor, tiene además muchas más cadenas de oro cuyos granes pesan una onza, tiene también una rama de palmera, trabajada de ópalos de Oriente, que ganó en un torneo Filiberto de Saboya, regalada por este magnate y cuyo valor se calcula que asciende á 4.000 duros. El número total de piedras preciosas que adornan la custodia, es de 1.236 diamantes, 2.209 perlas finas, 115 ópalos de Oriente, 5 zafiros de Oriente y una multitud de turquesas.

CRÓNICA RÁPIDA

Otra vez las hordas rifenas, dando pruebas de su fanático odio á España, han tornado á empujar las armas en guerra cobarde y traicionera contra nuestra Nación.

De nuevo el suelo africano ha sido regado por sangre española, por sangre de héroes victoriosos que al sentir, con esa sangre, escapárselas las vidas que generosos dieron entusiasmáticamente en defensa de la Patria, antes de exhalar el último suspiro, exclaman: ¡Así se muere!

Los kabileños, al ver arrasados sus poblados, incendiadas sus viviendas, saliendo de su guerrar traidorero, atacan á nuestros soldados ferozmente, cual hienas hambrientas, y con terrible furor salvaje llegan á los nuestros ansiosos de sangre, ávidos de exterminio. Pero el soldado español, desafiando heroicamente el peligro, escuchando el sibar de las balas que se cruzan en todas direcciones, sale al encuentro del enemigo y, luchando con el cuerpo á cuerpo, logra, después de diezarle, hacerle huir, cubriéndose de gloria la enseña roja y guada.

Reciente, palpitante está la última epopeya gloriosa de nuestro ejército, pues así debe calificarse á la operación preliminar efectuada en las orillas del Kert el día 7 del corriente, fecha imborrable en todo corazón español y en la que los rasgos heroicos de nuestras tropas se multiplicaron llegando á su punto culminante.

Trujillo tiene en el ejército de operaciones no escasos hijos; nada se sabe de ellos posterior á la gloriosa jornada en la que tomaron parte casi todos ellos, y por esto las listas de nuestras bajas son letales por todos con avidez, y particularmente por los deudos, parientes y amigos de cuantos allí cubren de gloria el nombre de Trujillo amparados y protegidos por nuestra excelsa Patrona la Virgen de la Victoria, á la que fervorosamente pedimos sus patrocinios que, como hasta la fecha, en esas relaciones de heroicas víctimas de los rifenos no figure el nombre de ningún trujillano.

YO.

Delirio poético

La antorcha de mi vida se oscurece, y ráfagas que maran del cielo, hasta el rincón del pecho mío llegan secas, heladas.

Ya ni gozo ni sufrimiento el vacío la nada.

Quiero llorar y rompo en carcajadas. Quiero reír y llora sangre el alma.

Una mujer. Una mujer. El cano. Qué líbrica mirada la que relampaguea en sus dos ojos, más negro que el abismo á que me lanza.

Por qué está en mi camino.

Por qué di en adorarla.

Quisiera aborrecerla y el infierno á su busto de mármol, eral, me abraza.

Tudorina M. de Góngora.

Sevilla, Octubre de 1911.

El gobierno de sí mismo

Hubo en Esparta un legislador y jefe del Estado á la par, llamado Licurgo, tan severo en sus costumbres y en las leyes de su gobierno, que produjo quejas en una parte del pueblo. Licurgo no varió su modo de gobernar por esto. Conocía la necesidad de formar un pueblo aguerido y disciplinado, sobrio y enérgico, capaz de sostener el choque de sus adversarios y mantener la independencia de la Lacedemonia. Sabido es que consiguió su propósito y que más adelante la pequeña Esparta alcanzó gran prestigio, y la hegemonía de Grecia en lucha con su rival, Atenas.

Pero los descontentos se reunieron un día en actitud levantisca.

—Ése hombre nos priva de todo—decía uno—nos obliga á usar moneda de hierro en vez de oro ó plata, no nos permite cubrir nuestros lechos con telas de púrpura, nos prohíbe adornar nuestras mesas y tenemos que comer, no lo que apetecemos, sino lo que él manda, y eso no en nuestras casas, sino en comedores públicos.

Y esas comidas—dijo otro—se componen siempre de pato moren, legumbres, vino fofo, queso, higos, un poco de carne ó pescado.

—Y cuándo nos retiramos á nuestras casas, así nos acorramos—hemos de ir sin antorchas ni linternas, porque dice que giró un acorramos á no temer la obscuridad de la noche.

—Es un mal gobernante ¡es un tirano!—exclamó la multitud.

Precisamente en aquel momento pasaba por allí Licurgo y las turbas empezaron á arrojarle piedras, viéndose obligado á buscar refugio en un templo. Pero antes de llegar al pórtico fué alcanzado por un joven llamado Alcander, el cual le dio un golpe con un bastón en un ojo. El legislador se detuvo; se volvió hacia el pueblo y enseñó su rostro herido, cubierto de sangre.

A su vista la muchedumbre se conmovió, sintió lo vergonzoso de su conducta, y cogiendo á Alcander lo entregó á Licurgo, diciéndole: «Este miserable es nuestro prisionero; haced con él lo que queráis.» Y en actitud respetuosa los espartanos acompañaron á Licurgo hasta su casa.

Al llegar á ella Licurgo, les dijo—«Os doy las gracias y os ruego que os retiréis tranquilamente á vuestras casas y dejad á este joven conmigo.»

Licurgo no increpó ni maltrató á Alcander. Durante varios días, el joven vivió en la casa de Licurgo asistiendo como uno de sus servidores. Alcander vio lo bueno que Licurgo era, su constancia y aplicación al trabajo, la bondad de su trato, lo ordenado de su vida; y cuando por fin abandonó la casa del legislador, dijo á sus amigos cuán arrepentido estaba de haber maltratado al mejor ciudadano de Esparta. Y con tal ejemplo, el joven aprendió á moderar sus impulsos, á regirse á sí mismo, y se convirtió en un hombre útil y modesto.

Esto nos muestra la vigorosa personalidad de Licurgo. Sabía no sólo dar leyes al pueblo, sino también gobernarse á sí propio. Tambogamos que cuando Licurgo fué herido en el rostro se hubiera dejado dominar por la ira y se hubiera lanzado sobre el pueblo mostrando de furor. Entonces no se hubiera mostrado fuerte y magnánimo. Hubiera incurrido en una debilidad.

La fuerza concentrada y segura de sí, no se deja llevar fácilmente á arrebatos y explosiones. Es muy frecuente ver á los falderillos alborotar y molestar á los transeúntes, en tanto que el vigoroso y casto marinero permanece tranquilo é inmóvil. Los cabritillos saltan y se agitan cuando alguien pasa, pero los toros y vacas rumanan sosegadamente sin la menor inquietud. Los fuertes son dueños de sí y conservan la serenidad en todas las ocasiones.

(El Hogar Español).

MI PEQUEÑO

Descansa, hijo de mi vida, dormido en el dulce seno que cordera

á conciliar muchos dolores

á no sentir las penas mortales que no sientes mi pequeño.

Duermete en la casa virga, dulce ambiente de querencia,

qué cansado

con una beso de tu madre que te abraza.

Y el orgullo de tu padre, de tu padre que te vela, también

que me abraza.

En las noches que son tristes y tan largas, siempre acrieta;

que el pequeño

en brazos, quedará feliz.

Yo que el día con tu rizo, mi hijo querido, por tener

el no desamparar,

que entre flores

mis amores.

castare en mi lira amantado

que me abraza en invierno y desamparado

(en florida primavera).

Julio Sanchez Godinez.

(Madrid).

NUEVO COMETA

Al amanecer del 29 de Septiembre, en el horizonte de Oriente y cerca del Sol, el Sr. Belitawky del observatorio de Pulkova descubrió un cometa brillante, de tercera magnitud, con núcleo y cola.

El 1.º de Octubre, D. J. José Sánchez Cano, joven aficionado y socio de la Sociedad Astronómica de España, observó á simple vista y telescópicamente, desde Barcelona, este mismo cometa, sin tener noticia de su descubrimiento y de ello dió cuenta á varias personas.

Según el Sr. Sánchez Cano, la belleza del cometa era bastante merecedora de la del cometa Brooks, y su cola bien visible, pero corta, por

efecto, sin duda, de la luz crepuscular.

El cometa se dirigía rápidamente hasta el Sol, por manera que uno de estos días pasará en conjunción con él y por lo tanto será invisible.

En la segunda decena de Octubre, aun cuando no se reconocen todavía los elementos de este cometa, probablemente será visible al anochecer.

Por desgracia para nuestras latitudes, la declinación austral del asteroide aumentará con rapidez.

La Sociedad Astronómica de España se complace en hacer público este descubrimiento de un cometa realizado por un español y al propio tiempo socio de esta digna entidad científica.

SABTA

— ¡Vaya un entuerto, *chavó!*
 Si da grima de mirarlo!
 Una caja de diez reales,
 Un coche con dos caballos,
 Y por acompañamiento
 Un simón medio borracho.
 — Mira, *Leandre*, no murmures,
 Que esto no es de buen cristiano.
 ¡Quién sabe, cuando te enteren,
 Si tendrás tú que ir andando!

TOMÁS LUCERO.

“EL CABO NOVAL”

(REFORMA)

Me encuentro agradadamente sorprendido.

Ha llegado á mis modestas manos de *amateur* de las letras y gracias á la exquisita cortesía de su autor don Julio Sánchez Godínez un nuevo libro de la obra «El Cabo Noval», que en su segunda edición viene reformada por el notable actor Sr. Rivelles, primer intérprete del cabo Luis en Alicante (donde se estrenó, con motivo del primer aniversario del hecho.

La heroica hazaña (guerra del Rif 1909) consistió de todo aquel que á honra tenga llamarse buen español, no necesita de encomios, que, por muy altos y elocuentes que se le ofrendaran, siempre vendrían á contar velados, pálidos, materialmente faltos de color, al compararse con el mérito real y positivo que tiene la santa abnegación del cabo del Regimiento del Príncipe.

Así que ya viene vendiéndose, especie de preliminar ó exordio, pasemos á lo que atañe á lo más peliagudo y por tanto más interesante:

La obra, basada como es consiguientemente en el hecho histórico, fue llevada á la escena, como dijimos antes, por el culta pluma de nuestro compañero de Redacción Sr. Sánchez Godínez; y aunque, desde luego, resultaba una obra aceptable y amena, no por eso dejaba de adolecer de algunos errores tan dispensables, cuan pequeños; errores que el distinguido compañero y autor de ella fué, seguramente, el primero en apreciar.

No obstante esto, la producción de Sánchez Godínez alcanzó el aplauso, justamente, en todos los teatros en que se estrenó; y hoy que en su segunda edición (reformada) encontramos subsanados casi la totalidad ó la mayor parte de esos lunares, que relajaban en un algo su verdadero mérito, no tenemos inconveniente alguno en asegurarla como una obra amena y uniforme que complace y gusta; con mucha vida en todas sus páginas y mucho acierto en el total de los personajes que ruedan por su argumentación.

Zarah, el cabo Luis Noval, el *Ché* y Ben-Amet, protagonistas principales, admirablemente descritos. De *Zarah*, hizo el autor la hija de Mahoma apasionada y ardiente, de corazón civilizado y exquisito...

De Noval, héroe y mártir, la sobria figura discreta y valiente del soldado modelo.

De el *Ché*, el simpático y pintoresco valenciano, soldado avezado á la lucha y socarrón con el peliagro como lo demuestra con la chanzoneta al

verso aproximada á un renegado que le «escama» «tirándosele» de amigo: «... Bueno, pues no te arriesmes á mí... Sepárate, que no se permiten grupos de más de una persona».

de Ben-Amet, el traicionero y fanfarrón adonador de Alá, astuto y arrojado.

Claro es que mucho más pudiera decir, elogiando á la obra tan llanamente como se merece, y, que á no mentir, lo haría con sumo gusto, pero, también no es menos cierto, que la sincera amistad y el franco camaraderismo que le profesó al autor me lo vedan oportunamente.

Así que, después de felicitar al señor Rivelles (D. Jaime), hingo punto final saludando al buen amigo y atento compañero Sánchez Godínez, luego de darle mi más desinteresada y cordial enhorabuena en mi nombre y en el de Talía.

ZUAZO.

NOTAS Y NOTICIAS

El sábado último regresaron de Madrid, en compañía de sus distinguidas esposas, nuestros parientes amigos D. Juan Antonio Pérez Alva y D. Manuel Artayotia Sánchez. Celebramos su feliz regreso.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que todo el contingente de tropas ya destinado á Melilla, devengue gratificaciones de residencia durante el tiempo que permanezca en África.

El capitán del batallón de cazadores de Sagarbe, D. Sabino Quintanilla, muerto gloriosamente en el último combate sostenido en los campos del Rif, portuense, siendo primer teniente, al Regimiento de Infantería Gravallina, número 41.

Sección noticias particulares, sabemos que este capitán es extremadamente huraño de temperamento, amigos D. Juan Antonio Pérez Alva y D. Manuel Artayotia Sánchez. Celebramos su feliz regreso.

Reciba este nuestro pésame por la muerte en el campo de batalla de tan bizarro oficial extremo.

A la feria recientemente celebrada en Zafra ha resultado unas 80.000 cabezas de ganado de cerda, habiéndose vendido á 12'50 pesetas los 11'5 kilos.

Ha regresado de la excursión cinegráfica á «Las Candelinas» al Sr. Domingo de Traspalacios, en la que acompañaron su pariente Sr. Montenegro (D. G.) y amigos D. Alvaro de Zurita y D. Joaquín Medina.

Sección nos manifiesta, hemos diversificado mucho los excoarismos, á pesar de la lluvia que los molestó bastante.

Se vende un conlátor eléctrico semi-nuevo. Darse razón en la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 25.

Por el Gobierno se ha ordenado al Sr. Gobernador civil de la provincia recuere en el *Boletín Oficial* y en la prensa el cumplimiento al Real decreto de 15 de Junio y de la Real orden circular del Ministerio fecha 21 de Julio.

Por estas disposiciones se crea el Registro especial de Asociaciones en el que deben inscribirse todas las existentes, advirtiéndose que la sociedad que no se inscriba en el plazo señalado, perderá el derecho electoral para sus vocales, patronos y miembros del Instituto de Reformas Sociales.

En la tarde del miércoles y á avanzada edad, falleció en esta ciudad la señora D.^a Juana Barrios Ballesteros, madre de la conocida modista de esta población D.^a María Medina.

Tanto á dicha señora como á la demás familia de la finada, hacemos presente nuestro sentido pésame.

Cumpliendo el reglamento de la Sociedad «La esperanza de las Heredes», su Director, el Sr. Marqués de Alhaya, cita á los señores socios protectores y numerarios de la misma, para la Junta general que ha de celebrarse en el pueblo de Pinofranquedo, el día 15 de los corrientes, á las diez de la mañana.

Días pasados marcharon á la Corte los señores Marqueses del Vado del Maestro, á los que deseamos feliz estancia en citado punto.

Se han terminado las operaciones de recolección, y después de formular la estadística definitiva, resulta la siguiente producción:

Trigo..... 723.622 quintales métricos.
 Cebada..... 242.440 id. id.
 Centeno..... 128.250 id. id.
 Avena..... 319.370 id. id.

Habiendo mencionado la cosecha la clasificación de muy buena en el trigo, y de buena en los demás cereales.

Como avance de la cosecha de leguminosas y

cereales de esto, consignamos las siguientes cifras con datos aproximados, sin que podamos precisar cantidades por estar procediéndose en la actualidad á la formación de la estadística correspondiente.

Garbanos, 48.000 quintales métricos.
 Habas..... 21.000 id. id.
 Guisantes... 1.560 id. id.
 Algarrobos... 3.760 id. id.
 Judías..... 4.025 id. id.
 Maíz..... 7.150 id. id.

Las últimas lluvias, si bien no han sido hasta la fecha suficientes para poner el terreno en breve por estar el tiempo revuelto.

Por los labradores se procede en la actualidad á la quema de rastrojos y á la adquisición de abonos con objeto de estar preparados para la próxima siembra.

Los ganados continúan en buen estado de carnes por disfrutar todavía de rastrojeras, y de pasto en relativa abundancia.

Hoy, con motivo de celebrarse el harrero del ganado joven que el Sr. Conde de Traspalacios posee en «Piedra-hincá», marchará á dicho punto este señor acompañado de unos veinte amigos de esta ciudad.

Los desamios han tiempo para que puedan divertirse.

En Mérida parece ser que, una vez más, existe el propósito de llevar á cabo las obras de construcción de aquella Plaza de Toros.

Se encuentran en esta población, al lado de su familia, D. Fernando Calderón y su distinguida esposa D.^a Vicenta Aloe Guadinos.

Grata estancia en Trujillo los deseamos.

La Guardia civil del puesto de Plasenzuela, ha detenido al vecino de Robledillo de Trujillo Juan de la Cruz Trinidad Núñez, autor del robo de dos caballerías efectuado al vecino de Santa Ana, Juan Hernández.

Tanto el detenido como las caballerías fueron puestas á disposición del Sr. Juez municipal del último citado pueblo.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento de Cáceres tuvo lugar el domingo último un sumptuoso banquete en honor del insigne poeta cacereño Juan Luis Cortero, conmemorando así el brillante triunfo obtenido en los dos certámenes literarios en que fueron premiadas dos hermosas poesías debidas á la inspiración ardiente y soñadora de Cortero.

Asistió á este banquete, á más de todos los intinos del agasajado, muchos admiradores del mismo, resultando la fiesta tan fraternal como hermosa.

El Eco de Trujillo ínese con entusiasmo al homenaje y felicita efusivamente al vate extremeño que hoy causa el orgullo de la tierra que lo vio nacer.

Después de pasar una corta temporada en Don Benito, ha regresado á esta ciudad acompañado de su hijo don D. Diego, el conde municipal de este Excmo. Ayuntamiento y muy querido amigo nuestro D. Julio de la Cámara Borraillo.

Nuestra bienvenida.

En el último sorteo de la Lotería Nacional ha sido agraciado el número 10.217 con veinte mil duros.

Dicho billete fué expendido en la Administración de Almendralejo y su mayoría se halla, ha profanesamente repartido en Badajoz.

Enhorabuena á todos los que han participado de la suerte.

En el mercado celebrado el jueves último en esta ciudad, rigieron los precios siguientes:

Trigo, 9 á 9'50 pesetas los 55'5 litros.

Avena, 3'50 á 3'75 id. id.

Centeno, á 7'50 id. id.

Cebada, á 5'75 ptas. los 55'5 litros.

Habas, 7'50 á 8 id. id.

Garbanzos, á 17'50 id. medidas colmadas.

Nueces, 10 á 12'50 id. id.

Castañas, á 9 id. id.

Queso de cabra, á 16'50 pesetas los 11'5 kilogramos.

Queso de oveja, 25 á 26 id. id.

Huevos, á 110 id. docena.

Patatas frescas, 110 á 125 id. los 11'5 kilogramos.

Uvas, á 0'25 id. id.

ANUNCIO

Se vende en pública y extrajudicial subasta una cerca llamada de «Dionisio», en el berrocal y término de esta Ciudad.

Se verificará aquella el cinco de Noviembre próximo, en casa del Procurador D. Francisco Recio García, Domingo Ramos, 13.

ANUNCIO

El día 2 de Diciembre próximo, en la Notaría de D. Manuel Eladio Ferrer, de esta ciudad, se verificará la subasta de arriendo de las dehesas *Doña Elvira y Canada de Alcantarano*, quedando depositado desde el día de la fecha en citada Notaría, el pliego de condiciones de la subasta.

La mayor novedad científica del día Valdelazura

Nuevas aguas deliciosas de mesa, altamente vigorizantes y digestivas. Son las aguas bicarbonatadas naturales de *Mezquedo, Litina y Nitrogeno de Europa* en su clase. Inmediatas y completas curaciones de estómago, hígado, riñones y artritis. Declaradas de utilidad pública y autorizadas por las primeras eminencias químicas y por el sabio Cajal. Gran premio en todas las Exposiciones presentadas, y de honor del Gran Instituto de Higiene de París.

De venta en la *droguería de don Adrián Fernández, Plaza Mayor, 36, Trujillo, donde comprando caja de 25 botellas se hace buen descuento.*

ANUNCIO

Se arrienda á pasto y labor la dehesa denominada PRESCRIBANES, propiedad de los EXCMOS. Sres. Duques de Medina de Rioseco, de cabida de 5.000 fanegas, en término de Santiago del Campo.

Para tratar, en casa de D. Enrique Elías, Trujillo.

ANUNCIO

Se venden las fincas denominadas *Corral al Campillo, cercas Obispo, Manzano, Palomarjejo, Lancha, y Molino de Anda-Romero*, propiedad del Excmo. Sr. Conde de Torre Arias.

Los señores que deseen adquirir estas fincas, pueden hacer proposición por escrito á su Administrador en Cáceres D. José Elías y Prats, Goliñes, 1.

Colegio de 1.^a y 2.^a Enseñanza

DE Nuestra Señora de la Piedad DE ALMENDRALEJO Incorporado al Instituto de Badajoz

Este acreditado Colegio, cuyos brillantes resultados son de todos conocidos por ser el más antiguo de la provincia, pues se fundó en 1878, y por su cuerpo docente compuesto de ocho profesores adornados de sus títulos académicos, puesto que todos son Licenciados en sus respectivas Secciones, abre la matrícula en 1.^o de Septiembre.

Para informes y reglamentos, dirigirse á su Director D. Francisco de Dios Vivas.

IGNACIO GIRAUD

CIRUJANO-DENTISTA Establecido en Cáceres, Plaza Mayor, núm. 3

En Trujillo tendrá abierto su gabinete de consultas y operaciones, en los meses de Febrero, Junio y Noviembre, hospedándose como de costumbre, en la finca de la Viuda de Raspos.

Sombrerería Cordobesa DE
MANUEL GRANADOS

TIENDAS, 9—TRUJILLO—TIENDAS, 9

Pone á disposición de su numerosa clientela un surtido inmenso en sombreros de todas clases, y gorras para la presente estación.
Sombreros Imper mate, últimos modelos; sombreros flexibles forma Panamá; sombreros flexibles forma Corsé; sombreros flexibles forma Boer. Todas las anteriores clases surtidas en colores azul corzo, electro-verde, cielo, bronce, violeta, etc.
Sombreros cordobeses y sevillanos.
Grua surtido en sombreros para labradores, desde pesetas 1'25 á 12'50.
Sombreros de paja, desde una peseta en adelante.
Se reciben encargos para toda clase de sombreros y gorras, así como de bonetes sólidos y sombreros para eclesiásticos.
Se hacen composturas en sombreros de todas clases, tanto de señoras como de caballeros.
Esta Casa cuenta siempre con grandes existencias de sombreros para poder servir los pedidos á la mayor brevedad.

VENTAS AL POR MAYOR

HIGIENE DE LA BOCA
ELIXIR ALCODENTAL
Marca E. S. A.
De la UNIÓN ALCOHOLERA ESPAÑOLA
FRASCO: UNA PESETA

Desinfecto incomparable para la conservación de la dentadura y desinfección y limpieza de la boca, compuesto de principios poderosos y de esencias naturales puras, según análisis del Laboratorio Municipal de Madrid.

DE VENTA: Comercio de
Federico González
Tiendas, 6. TRUJILLO.
Agua de Colonia: DOS PESETAS
litro.
Ron Quina: UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS medio litro.

NUEVO
ALMACEN DE MADERAS
21-Francisco Pizarro-21
TRUJILLO

Abundante y variado surtido
Precios fijos y económicos

FEDERICO GONZALEZ
6, Tiendas, 6
TRUJILLO

Almacén por mayor de Cereales, Harinas y Salvados.
Rollón superior.
Comercio de Tejidos, Paquetería y Coloniales.
Tiendas, 6. TRUJILLO

AVISO

En la Imprenta donde se edita este semanario se venden las nuevas facturas de Franquicia de Correos, modelo Oficial, y se remiten antes de las veinticuatro horas á quien las solicite.

LA MINERVA IMPRENTA Y OBJETOS DE ESCRITORIO **TRUJILLO**

REGALO VERDAD

A todo el que se suscriba ó renueve la suscripción por UN AÑO á cualquiera de los periódicos diarios de Madrid que sirve esta Casa, **SE LE REGALA** una obra completa, en dos tomos, empastada y en buen uso. Los señores suscriptores que no quieran elegir ninguna de estas obras, recibirán como regalo una de las siguientes clases de impresos:

- | | |
|--|---|
| 250 B. L. M. en papel clase corriente. | 500 Facturas en 4.º, impresas solo por una cara, papel clase corriente. |
| 500 Cartas comerciales con el membrete que desee el interesado, papel idem idem. | 300 Facturas en folio, id. id. id. id. id. |
| 500 Sobres blancos ó de color, timbrados, id. id. | 250 Oficios, timbrados, papel de hilo id. id. |
| 200 Cartas, timbradas, con sobres, id. id. | 500 Volantes, id., id. id. id. id. |
| 400 Tarjetas de visita, impresas, cartulina id. id. | |

Y al suscriptor que no desee ninguno de los regalos indicados, servirá esta Casa la revista ilustrada **NUEVO MUNDO**, GRATIS, durante medio año.

Los periódicos á que se pueden hacer suscripciones para tener opción á este REGALO, mediante el **PAGO ADELANTADO DE UN AÑO**, son:

El Imparcial, Heraldo de Madrid, El Liberal, La Correspondencia de España, A B C, El País y España Nueva.

Los que se suscriban por medio año, sólo tendrán derecho á elegir una obra en un tomo.